



Figs. 29 y 30. Castillo de Jimena

acabar y con una tropa mínima y mal alimentada. Se eligió este fuerte más como almacén para apoyar las incursiones sobre la "Línea del Guadalete" y como punto de observación del enemigo, que como posición militar, restarle importancia.

#### 4.2. El castillo de Jimena

El castillo de Jimena (*fig 29 y 30*) se encuentra situado sobre un cerro que domina toda la localidad y es de origen prerromano antes que musulmán ya que en la misma se encontraba la ciudad íbero-romana de "Oba". Pudo estar en zona de influencia bizantina y se afirma que sus primeras estructuras defensivas podrían ser de ésta época, hacia el siglo VII d.C. No obstante, es con la llegada de los musulmanes cuando se construye el castillo hacia el siglo XII, terminando como punto importante de la frontera castellano-nazarí en el XIII al XV, tras un corto periodo cedido a los meriníes. Su denominación podría adscribirse a la tribu de los "banu-Kinana" siendo claramente un "hisn"<sup>35</sup> por su tipología.

Las murallas se adaptan a la orografía del cerro y conforman un complicado cinturón defensivo conservándose algunos torreones. Su entrada, que conserva el merlonaje, tiene un doble arco de herradura apuntado, con matacán interior, así como restos de una decoración pictórica y está flanqueada por una gran torre albarrana cuadrada. Para su construcción se aprovechó abundante material de acarreo romano, como sillares e incluso aras con inscripciones. Existen varios aljibes de distinta tipología de los que uno de



Fig. 31. Plano el castillo de Jimena



Fig. 32. Castillo de Gaucín

35.- ALFAGEME RUANO, Pedro. "El castillo de Jimena de la Frontera". En Archivo Hispalense n° 186. Sevilla, 1978. Pags. 151 a 178.

ellos al menos, se desescombró en 1810 y se puso de nuevo en funcionamiento.

El castillo fue tomado por los cristianos en 1431, reconquistado por los nazaríes en 1451 y definitivamente conquistado para Castilla en 1456. Perteneció al linaje

del Duque de Medina Sidonia hasta la desaparición de los señoríos. Tras su toma sufrió reformas importantes, sobre todo en la Torre del Homenaje que se reconstruyó con forma circular, conservando en su interior la poligonal pre-existente.

Serrano Valdenebro encontró el castillo en muy mal estado, así que fue prioritario acometer obras de refuerzo y convertirlo en uno de los cuarteles generales de las tropas serranas. Las principales modificaciones afectaron al alcázar donde se encuentra la torre circular y se cerraron puntos de la cerca.

Su ubicación (*fig 31*) favoreció que fuera difícil de conquistar y aunque sabemos que los franceses entraron varias veces en Jimena, alguna de ella tras duros combates, no parece que llegaran a ocuparlo, por lo que fue usado tanto por Serrano Valdenebro como por el General Ballesteros como cuartel general. Jimena tenía el aliciente de que tuvo una Real Fábrica de Artillería y otra de armas, y aunque no estaban en funcionamiento eran muchos los obreros de estas fábricas que sabían aún fabricar armas y pólvora.

#### 4.3. El castillo del Águila de Gaucín

El castillo de Gaucín, también conocido como el Castillo del Águila (*fig 32*), se alza sobre una peña que domina al actual pueblo. Desde la fortaleza no solo se dominan los valles del Guadiaro y del Genal, sino que incluso se ve el estrecho de Gibraltar en los días claros. El origen de la localidad se atribuye a una ciudad prerromana llamada "Vesci" que acuñó moneda en época romano-republicana. La fortaleza se construyó en época musulmana y se cita ya en un

documento fechado en el 914 d.C. Conquistada por los taifas de Sevilla en el siglo XI y en 1309 fue asediada por Guzmán el Bueno que murió en una de las salidas de los musulmanes. Formó parte de la frontera castellano-nazarí y estuvo en posesión de los meriníes un tiempo cayendo en manos cristianas tras capitular Ronda,

de quién dependía.

Tiene planta irregular adaptada a la orografía,